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por medio del cual se establecen instrumentos jurídicos 
para los desarrollos normativos necesarios para facili-

estable y duradera.

Convocada mediante Resolución número 04 del 18 
-

nas naturales o jurídicas interesadas en presentar opinio-
nes u observación al Proyecto de Acto Legislativo núme-
ro 4 de 2015 Senado, por medio del cual se establecen 
instrumentos jurídicos para los desarrollos normativos 
necesarios para facilitar y asegurar la implementación 

.

Siendo las 10:10 a. m. del día 24 de septiembre de 
2015 en el Salón Guillermo Valencia – Capitolio Na-
cional recinto de sesiones de la Comisión Primera de 
Senado, en la ciudad de Bogotá, D. C., se da inicio a 
la Audiencia Pública previamente convocada y con la 

-
-

ríquez Rosero.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por Se-
cretaria se da lectura a la Resolución número 04.
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La Secretaria informa que de conformidad con lo dis-
puesto en el artículo 230 de la Ley 5ª de 1992, se inscri-
bió:

• Mateo Gómez Vásquez – Comisión Colombiana de 
Juristas

• Nicolás Montoya – Misión de Observación Elec-
toral

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doc-
tor Mateo Gómez Vásquez, Comisión Colombiana de 
Juristas:

Gracias señor Secretario y señor Presidente. En pri-
mer lugar agradecer la oportunidad nuevamente a la Co-

para las organizaciones de la sociedad civil, las organiza-

minutos para comentar el documento que fue radicado 
el día de ayer a instancias de la Secretaría de la Comi-
sión Primera y que esperamos sea de conocimiento de 

-
misión. En el cual tenemos como objetivo fundamental 

Legislativo número 4 del 2015 radicado por el Ministro 
de Interior, Juan Fernando Cristo, en el que en primer 

que se trata de un primer avance con respecto al objeti-
-

dos observaciones generales, en primer lugar llamar la 

Gobierno Nacional sobre la importancia epistémica del 
procedimiento legislativo y sobre las reformas sustancia-
les que trae al procedimiento legislativo y presente acto y 
sobre el cual llamamos la atención sobre todo por cuatro 
subreglas contenidas en el proyecto que consideramos 
de relevante importancia sean tenidas en cuenta por esta 
Cámara, por el Senado de la República al perfeccionar 
lo que es absolutamente legítimo y es la intención del 
Gobierno nacional de ponderar el trámite legislativo para 
obtener un acuerdo sobre la materia. 

La primera de ellas tiene que ver por supuesto con 
la regla presentada por proyecto de iniciativa legislativa 
exclusiva del Gobierno nacional. Gracias Presidente. 

La regla contenida en el Proyecto de Acto Legislativo 
sobre iniciativa legislativa exclusiva del Presidente, para 
los Proyectos de Acto Legislativo y de Ley, que vayan a 

cual encontramos que si bien la regla no es a fe del Or-

otros Proyectos de esta naturaleza que tienen esta regla. 

transmitidas a este mismo, la razonabilidad en la Consti-
-

tiva exclusiva del Presidente, radica en el conocimiento 
-

neación Nacional, el Presupuesto, asuntos tributarios, 
quizá de crédito público, de tratados internacionales 
donde el Presidente funge como Jefe de Estado, pero que 
para el presente proyecto no encontramos una razonabi-
lidad concreta de porqué limitar no solamente la iniciati-
va legislativa de este Congreso, sino a su vez la iniciativa 
legislativa popular contenida en la Constitución de 1991.

-

poder evaluar si ese proceso de refrendación se referirá a 
todos los asuntos que serán tratados por el Congreso de 
la República. 

-
mientas de deliberación que tiene este Congreso es pre-
cisamente la presentación de las iniciativas, así mismo 

-
caciones que se puedan dar después del primer debate, 
es decir; retornar al principio de identidad rígida de la 

un propósito muy claro y es que el Congreso de la Re-
pública como máximo órgano deliberante del Estado co-
lombiano tenga la oportunidad que a lo largo de todo el 

Este es un dispositivo deliberativo, que conecta al 
Congreso y que no existe de igual forma razones o una 
ponderación evidente en el proyecto que permita dar lu-
gar a ello. 

En tercer lugar llamamos también la atención y está 
en nuestro documento que sea puesto de presente tam-
bién para el Ministro del Interior Cristo, sobre la facultad 
exclusiva de improbar por mayoría absoluta los proyec-
tos que sean presentados ante esta Comisión. 

-
viene el principio democrático de la toma mayoritaria de 
decisiones por tanto la facultad que se le transmite a este 
Congreso es de improbar por mayoría absoluta, los pro-
yectos que sean presentados, lo cual quiere decir que una 
mayoría simple o una mayoría de menos del cincuenta 
por ciento de los miembros de este Congreso podría ter-
minar aprobando proyectos. 

de refrendación que tendrán los acuerdos, sin embargo 
insistimos procesos sobre el cual no tenemos detalles y 
no conocemos cuál va a ser el alcance que tendrá sobre 
todos y cada uno de los proyectos presentados en este 
punto. 

-
le esa legitimidad que se le quiera dar con tan solo el 
proyecto. 

Finalmente también queremos llamar la atención so-
bre la conformación de esta Comisión Legislativa Espe-

sobre la representatividad técnica, no obstante parece no 
-

las Comisiones Primeras de Senado y Cámara tienen tan 
solo nueve mujeres y no obstante esta comisión va a es-
tar compuesta por cincuenta y cuatro. 

Llamamos la atención para que los doce cupos res-
tantes sean ocupados, se imponga una regla para que 

-

ellas en este. 

sobre las facultades otorgadas al Presidente en el artículo 
2°, por cuanto consideramos que no satisface a cabali-

ejercicio de estas facultades. 
Hoy en día está circunscrito a los proyectos que estén 

de rendición de cuentas ante el órgano presidencial. 
Agradezco nuevamente la oportunidad, señor Presi-

dente, traté de ocupar no más del tiempo que nos fue 
concedido, sin embargo invitamos al Congreso, a los 

consultar el documento que fue radicado el día de ayer 
donde está con mayor precisión y con mayor claridad 



G  825  Viernes, 16 de octubre de 2015 Página 3

-
contrado en nuestras evaluaciones en el día de ayer y es 
necesario resolver una pregunta y es, qué va a suceder 
con los proyectos radicados en la Comisión Primera en 
virtud del trámite ordinario previsto por la Constitución 
y la Ley 5ª de aquellos temas que puedan estar relaciona-

de Acto Legislativo para que sea asumido por la Comi-
sión Especial de Paz y tampoco resultaría democrática-

-
gal o Constitucional que así lo determine. 

Este es un vacío que debe ser resuelto con la mayor 
ponderación y la mayor razonabilidad por parte de los 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Nicolás Montoya, Misión de Observación Electoral: 

-
rio, señor Ministro. 

Debemos empezar por señalar que anuncios como el 
de ayer nos muestran que este Congreso y esta genera-

de la más alta trascendencia. 
Particularmente este Proyecto de Acto Legislativo 

en el Estado Colombiano. De un lado tenemos la perse-

Pero por el otro lado tenemos también que este pro-
-

mocrático de nuestras instituciones. En términos gene-
rales uno podría decir que este Proyecto nos plantea una 
pregunta importante y esa pregunta es, cuál es el rol que 
este Congreso está llamado a desempeñar en la fase de 
implementación de los acuerdos de La Habana. 

Para resolver esa Pregunta que le corresponde al Con-

abordar tres aspectos fundamentales que vamos a tratar 
a continuación. 

El primero es el problema central que debe abordar 
este proyecto, partimos de un principio básico, la paz 

-
vos, eso no tiene duda. Sin embargo, la persecución de 

-
tolerable del carácter democrático de nuestras institucio-

aprueben bajo ese marco, tendrían serios problemas de 
legitimidad. 

Un ejemplo particular de este problema, se encuentra 
en las reformas político-electorales que se anuncian de lo 

Estas reformas al tocar aspectos fundamentales del 
-

mentar a través de mecanismos en los cuales no se está 
asegurando el respeto completo e irrestricto del carácter 
democrático de nuestras instituciones. 

jurídica y políticamente soportables que el país va a to-
mar con fundamento en nuestra persecución a la paz. Ese 
es el problema central. 

En un segundo aspecto, si bien no es el tema cen-

-
ción popular de los acuerdos. Esto es importante porque 
este Acto Legislativo, este Proyecto de Acto Legislativo 

acuerdos. 
-

misión Colombiana de Juristas, todavía no conocemos 

mecanismo de refrendación. 
Sin embargo, teniendo en cuenta las restricciones de 

la iniciativa legislativa que se encuentran contenidas en 
el Proyecto de Acto Legislativo, nos permite entender 
que esa naturaleza debe ser o va a ser similar a la del 
Referendo que actualmente se tiene consagrado en nues-
tra normatividad o un mecanismo sub generis pero que 
cumpla con estos mismos efectos. 

alguna para la restricción prácticamente excesiva de la 
iniciativa legislativa en el Congreso. 

Finalmente quisiéramos señalar algunas considera-
ciones puntuales sobre el contenido actual del proyecto 
y esos puntos son cuatro. 

Primero. También como lo señaló Mateo, tenemos 
unas observaciones particulares sobre la conformación 

de los miembros de las Comisiones Primeras de Sena-
do y Cámara y al mismo tiempo nos señala doce miem-
bros adicionales. Sin embargo, teniendo en cuenta, esto 

de Representantes, lo cual se explica por el carácter te-

esa conformación pone en riesgo la representación pro-
porcional que el mismo proyecto señale. 

En segundo lugar, volviendo al tema de la iniciativa 

Proyectos Nuevos y además del requerimiento de la ma-
yoría absoluta para la improbación, entendemos que el 
Gobierno quiera restringir la iniciativa porque le permite 
de alguna forma asegurar el cumplimiento de lo acorda-
do. 

Sin embargo también consideramos que es posible 
considerar que estas restricciones son excesivas y des-
proporcionadas, por eso sugerimos que se diseñen desde 
ya mecanismos que aun cuando limitan el rol del Con-
greso, no lo convierten en un convidado de piedra en la 
implementación de los acuerdos de La Habana, así por 
ejemplo, se puede pensar en alternativas como dotar de 

-
cativo y representativo de los miembros de la Comisión 
Legislativa Especial, para de esta forma asegurar que el 
Congreso pueda llenar de detalles los acuerdos que se 
están actualmente negociando. 

Otro punto sobre el cual tenemos observaciones es 
que es importante que este Proyecto de Acto Legislativo 

-
sarrollar a través del proceso legislativo especial, porque 
entendemos que la persecución de la paz puede conver-

iniciativas que no necesariamente tengan una relación 
directa con lo acordado y corremos el riesgo de que se 
recurra a este tipo de procedimientos, simplemente con 

en la producción de normas. 
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legislativa que consideramos que es importante que se co-
rrija en el trámite que va a iniciar prontamente. 

Primero este proyecto prevé dos criterios concurren-
tes para la vigencia del proceso legislativo especial, de 

otra parte la vigencia del Acto Legislativo. 
Una lectura cuidadosa del proyecto, muestra que uno 

de esos dos criterios es limitado posteriormente a través 

desde un punto de vista técnico que se incluya la vigen-
cia del Acto Legislativo como criterio para la vigencia 
del procedimiento legislativo especial. 

Segundo y ya con esto termino, agradeciéndoles la 
oportunidad que tenemos de participar y de colaborar 
en este procedimiento, que debido a que se establece un 
tiempo, un término determinado de seis meses, contamos 
que es posible que se expidan leyes que desarrollen un 
marco constitucional que todavía no se encuentra en vi-
gencia, lo que deja sin sustento constitucional las leyes 
y sin marco de referencia normativa frente al cual deban 
ser confrontadas. 

-
so de la República va a tener que abordar en este año que 
se aproxima, con la esperanza que tenemos de la perse-

-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Fabio de Jesús Villa Rodríguez, ex Constituyente:

-
-

ñores Miembros de las Organizaciones de la Sociedad 
Civil que se encuentran presentes, al señor Ministro del 
Interior.

porque creo que nosotros los ciudadanos de Colombia te-
nemos la obligación de participar de este tipo de debates 
y de ayudar a construir lo que precisamente constituye 
el marco jurídico para lograr la paz de los colombianos. 

Pero además porque como usted lo dijo señor Secre-
-

cional Constituyente, allá estuvo el Secretario y precisa-
mente como uno de nuestros asistentes principales y en 
la Secretaría General lo recuerdo muy bien. 

El Congreso de la República cuenta con los dos Pre-
sidentes vivos de la Asamblea Constituyente en este mo-
mento como Senadores de la República, el doctor Ho-
racio Serpa y el doctor Antonio Navarro Wolf, pero yo 

-

1886 y permitir en virtud del bien supremo de la paz que 
se pudiera convocar a la Asamblea Constituyente, que se 
pudiera convocar a una Asamblea Nacional Constitucio-
nal, que en particular desde el movimiento estudiantil y 

de jóvenes en el país. 

un Decreto de Estado de Sitio que parecía no ser Consti-
tucional, pero que lo aprobó precisamente en función de 
la necesidad de la paz. Dos veces el Congreso de la Re-

-

EPL en ese momento y es precisamente esa decisión de 

la Corte y esa Asamblea la que logra que esos acuerdos 
de paz se consoliden y después de la Constituyente en la 
propia Constitución ponemos artículos transitorios, para 
que se puedan desarrollar otros procesos de paz y gracias 

de paz con la corriente de renovación socialista. 
-

frentamos a una realidad no de exegesis jurídica, no para 

Y en este caso, en esta Constitución la paz ya no es 
solamente una posibilidad, la paz es un deber y es un de-

22 de la Constitución Nacional. 
Yo recuerdo al doctor Diego Uribe allá tratando de 

convencernos de incluir en la Constitución la paz como 

-

pasó ayer en La Habana, señor Ministro, tiene toda la 
trascendencia del mundo, para poderle decir a los colom-
bianos que la paz es posible y que esa norma de la Cons-
titución Política de Colombia la podemos aplicar y qué 

-
-

Ese es el deber del Congreso, Senador Hernán Andrade. 
-

plebiscito, un mecanismo, un instrumento a través del 
cual los colombianos digan sí o no, la mayoría de los 
colombianos estamos con la paz y vamos a decir que sí a 
esos acuerdos de paz con la guerrilla de las Farc y ojalá 
también como usted lo dijo ayer en televisión, Ministro, 
con las guerrillas del ELN, ojalá podamos llegar a un 

-

Pero además de eso, además de una refrendación po-

un instrumento, ese instrumento puede tener algunas en-
miendas, pero se necesita un instrumento expedito, yo no 

-
no, es un mecanismo para garantizar de manera expedita 
que se puedan convertir en norma los acuerdos de La 
Habana. 

Habrá que constituir también una comisión de redac-
ción de esos decretos que presentara el Gobierno, segu-
ramente esos decretos tendrán allí participación de los 
actores mismos, de los acuerdos, tendrán allí también 
alguna representación del Congreso, de la sociedad civil 
ojalá, para que puedan esos proyectos de decreto llegar 
con el mayor consenso posible al Congreso. Pero tiene 

lo que se acuerde en La Habana se pueda convertir en 
norma y pueda ayudarnos a facilitar el proceso de paz 

-

Colombia, sabemos que los acuerdos con las guerrillas 

-

que implica todas las reformas económicas, políticas y 
sociales que vienen de los acuerdos de paz. 
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la Comisión, señores Senadores y señor Ministro, es que 
este proyecto va en el camino correcto, en mi opinión 

que de manera expedita se conviertan en normas legales 

Congreso es facilitar que esos acuerdos se puedan vol-

darle la posibilidad y para abrir el camino a la paz que 
necesita Colombia. 

Esa es la manera de cumplir con la Constitución. Es 

con el artículo 22 de la Constitución Política de Colom-

gracias señor Presidente y señor Secretario.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la doc-
tora Juana Inés Acosta, Universidad de la Sabana:

-

esta Audiencia Pública, es un espacio muy importante 

para la academia.

En primer lugar debo aclarar que en mi intervención 
no represento a la posición de la Universidad o que sien-

interior de la Institución.

Mi intervención se va a dividir en dos partes. En pri-

sobre el proyecto de acto legislativo y luego me referiré 
a algunas cuestiones jurídicas puntuales, especialmente 
en relación con el artículo 1° del proyecto de acto legis-
lativo.

-
sa del acto legislativo y que realmente considero que se 

para que realmente tener los efectos que queremos como 
pueblo colombiano.

¿Por qué es importante este acto legislativo?, particu-

que ocurrió en La Habana.

la construcción y una paz estable y duradera, está claro 
-

ma del acuerdo de paz, por supuesto queremos eso y eso 

quiere es construcción de la paz estable y duradera y la 
construcción de la paz estable y duradera pasa por unas 
transformaciones esenciales en la sociedad que en últi-

Si no logramos atacar y lograr esas transformaciones 
que se quieren con los acuerdos, con los preacuerdos que 

lograr realmente la estabilidad y lograr la paz, estable y 
duradera.

¿Y por qué digo esto?, porque la única manera de lo-

se acuerde en la Habana es lograr que la implementación 
del acuerdo de paz cumpla con cuatro principios esen-
ciales.

Que sea ágil, que sea efectiva, que sea integral y que 
-

plir con estos cuatro principios es importante tener en 
cuenta que cierto que las experiencias internacionales 
demuestran consistentemente que el mayor riesgo que 
existe para la sostenibilidad de los acuerdos de paz, se da 
en la fase de implementación de los acuerdos.

-

muestran claramente este patrón y vamos a mostrar algu-

en la implementación de los acuerdos de paz.
Tres casos representativos de esto. En Angola existie-

ron dos procesos de paz. El primero fracaso y el segundo 
próspero en la implementación.

El primero fracaso en la implementación y justamen-
te porque en el primer año solo se logró implementar 
1.85% de los acuerdos y a los cinco años solamente el 
53.7% de los acuerdos.

En cambio en la implementación del segundo pro-
ceso de paz se logró en el primer año implementar el 
68.42% de los acuerdos y eso en parte explica el éxito de 
ese segundo proceso de paz.

India también es un claro ejemplo de la falta de un 
marco jurídico que permita la implementación correcta 
de los acuerdos de paz. Por eso pasaron diez años desde 

es claro que no se logró implementar el acuerdo por la 
falta de mecanismos para su implementación y que el 
2007 incluso se retrocedió en el proceso de paz.

A contrario celsu
éxito de procesos de paz en su fase de implementación. 
En el caso de Bosnia por ejemplo donde requerían refor-
mas legales y constitucionales para la implementación 
de los acuerdos de paz, se resalta que en el segundo año 
se realizaron por completo las reformas constitucionales 
y en el primer año las reformas legislativas.

En el Salvador al igual que en el caso de Bosnia, la 
implementación requería de reformas constitucionales, 

-
bía cumplido y en el segundo año se cumplió de manera 
completa.

Irlanda del Norte que es un caso muy pertinente, para 
-

vo, porque no solamente se trataban de reformas consti-
tucionales y legislativas, sino que además se dio a través 
de un mecanismo de Frastrac o procedimiento acelerado 
en el Congreso, el éxito de Glanda del Norte se dio en la 
medida en que se evidencio que en el primer año el punto 
del acuerdo se cumplió por completo y actualmente es 

implementación de los acuerdos.
Cristin Bell que es una de las autoras más autorizadas 

en temas de análisis comparado de implementación de 

-
gociación y esto genera un riesgo porque reabre nuevas 
negociaciones, incluso nuevos, casi que nuevos procesos 
de paz y nuevos acuerdos de paz, lo cual pone en serio 
riesgo la estabilidad de la paz estable y duradera.

Algunos ejemplos de estos son Sierra Leona, Liberia 
e Israel y Palestina. Esa sería una primera pregunta de 
porque es tan importante este acto legislativo y que se 
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apruebe realmente este proyecto de acto legislativo, de 
lo contrario podemos fracasar en la implementación y 
lo grave de esto es que fracasando en la implementación 
resurge nuevamente la violencia en Colombia.

Porque es importante tramitarlo ya, que es otra de las 

-

paz, para pensar en los mecanismos más adecuados para 
su implementación y tenemos que estar capacitados para 
implementar los acuerdos de paz.

Los casos de Glanda del norte, Indonesia, Burundis, 
Somalia entre otros, muestran que existe una directa re-
lación entre la capacidad de los Estados para implemen-
tar los acuerdos y el existo en la implementación de los 
acuerdos.

Luego sino creamos mecanismos para que Colombia 
tenga la capacidad de implementación, vamos a fracasar 
de nuevo en el intento de la construcción de la paz.

o en particular por las discusiones posiblemente consti-
tucionales y como este acto legislativo puede resistir un 
juicio de sustitución por parte de la Corte Constitucional 
frente a pilares esenciales de la Constitución.

esenciales en el acuerdo y sin las cuales no resistiría un 
juicio de sustitución, primero que este condicionado a la 

este condicionado a la refrendación. Aquí bien lo decía la 
Comisión Colombiana de Juristas y también lo decía la 
misión de observación electoral, es cierto que no conoce-

y lo dijo de nuevo el día de ayer el Presidente, esa refren-
dación va a existir y eso es lo que le da la legitimidad al 

al procedimiento acelerado y a las facultades de aprobar 

¿Por qué este acto legislativo debe ser solamente un 
mecanismo procedimental y mantenerse instrumental y 
no incluirse cuestiones sustanciales, porque también se 

-
lativo para incluir cuestiones sustanciales, por ejemplo 
de participación política de excombatientes o cuestiones 

en materia de justicia.

Realmente, por más importantes que sean estos temas 
en la agenda nacional, no podemos caer en la trampa de 
incluir temas que pertenecen a la esencia de los diálogos 
en la Habana, sin duda eso le restaría legitimidad al acto 
legislativo, pondría en peligro su existencia frente a posi-
bles contradicciones con los acuerdos de paz en la Haba-
na, pero además resultaría altamente contradictorio fren-

Luego por eso debe mantenerse con su esencia me-
ramente procedimental. La segunda parte de su inter-

jurídicamente debatidas en relación con el artículo 1° del 

El procedimiento acelerado o de Frastrac y la facultad 
de solamente aprobar o improbar más bien la limitación 
frente a las enmiendas de los proyectos presentados por 
iniciativa del Gobierno.

-
siva, pero a raíz también de la intervención de la Comi-
sión Colombiana de Juristas, justamente la razón misma 
que da la Comisión Colombiana de Juristas que es que 

Gobierno sobre ciertas materias, se cumple plenamente 
frente al tema del acuerdo de paz, quien más que el Go-

realmente como preservar la esencia de los acuerdos.
-

respetar para que proceda de manera adecuada la imple-

El procedimiento de Frastrac y la facultad de aprobar 
o improbar es lo que permite que se respete estos cuatro 
principios existenciales para la implementación.

El procedimiento de Frastrac permite asegurar es-

digamos es la mayor preocupación razonable que puede 
poner en principio el peligro de principio democrático. 
Esto sería esencialmente lo que se discutiría frente a un 
debate de juicio de sustitución en la Corte Constitucio-
nal.

Lo esencial es que procede solamente después de la 

se cuenta de nuevo con una aprobación popular que le 

previamente con este tipo de refrendación.
Y cuenta con una garantía adicional, que es la revi-

sión previa y automática por parte de la Corte Constitu-
cional de los proyectos que se presenten por guía de este 
acto legislativo.

Lo cual no es solo una garantía de que no sustituirá 
la Constitución los actos legislativos o que no violará 
la Constitución Política, los proyectos de ley estatuta-
ria, sino que brinda una seguridad jurídica necesaria, de 
nuevo la implementación de los acuerdos. Por posibles 
demandas futuras de inconstitucionalidad frente a esos 
proyectos, lo cual sin duda pondría en duda la seguridad 
jurídica de la implementación de los acuerdos.

Y estos procedimientos de Frastrac por lo demás son 
comunes en las experiencias internacionales.

Quisiera concentrarme un poco en esto que quizá le 
pueda dar un poco de tranquilidad también al Congreso 
frente a este tipo de proyectos.

En Estados Unidos los procedimientos de Frastrac 

comercio, la implementación de estos procedimientos 
según autores expertos en el tema como es Lerry Raid, 

manera creíble en el proceso, esto es lo mismo que ocu-

de manera creíble en la negociación. Este acto legislativo 
permite eso.

-
ta. Según Raid los argumentos que abogan por la incons-
titucionalidad de estos procedimientos no son creíbles, 
lo mismo creo yo, porque el Congreso mantiene el con-
trol último del proceso legislativo.
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señala que este tipo de procedimientos permiten que el 
Congreso se concentre en la sustancia del debate y no en 
otras cuestiones procedimentales.

Irlanda del Norte como decíamos utilizó Procesos 
de Frastrac, justamente para la implementación de los 
procesos de paz y esto fue lo que logro, el éxito en los 
procesos de paz, como lo veíamos en las experiencias 
comparadas.

otro tipo de temas en situaciones de crisis y de legisla-
ción bancaria, pero particularmente es un caso que utili-
zó el mecanismo de Frastrac para la implementación de 
los acuerdos de paz.

Escocia también tiene procedimientos de Frastrac 
para legislación de emergencia. Canadá aun cuando no 

se requiere que una norma sea adoptada con urgencia y 
existe consenso entre los partidos, se adopta mecanismos 
de Frastrac en el parlamento. Y en Australia también a 
solicitud de los Ministros, el Parlamento limita los deba-
tes y establece procedimientos acelerados.

En la mayoría de estas experiencias internacionales 

procedimiento de Frastrac, en cambio en esta que está 
estudiando el Congreso existirá esta garantía adicional 
que es la revisión previa y automática por parte de la 
Corte Constitucional.

Y por último en cuanto a la facultad de solo aprobar 
o improbar que también se diría, podría en principio po-
ner en duda el principio democrático. Lo esencial es que 
permite cumplir con otro de los principios más impor-

acuerdos. Y esto es muy importante para construir la paz 
estable y duradera.

No es obviamente nuestro ordenamiento como ya lo 
reconocía también las intervenciones anteriores frente 

-
mente lo mismo, existe una facultad solamente de apro-
bar o improbar con una posibilidad de enmienda absolu-
tamente limitada, por supuesto se permitirán reservas o 
declaraciones interpretativas pero no enmiendas al con-
tenido del tratado y esto es lo que permite de nuevo la 
credibilidad de la negociación en el marco internacional 

Sí se permitiera la enmienda en los tratados interna-
cionales, se invalidaría las competencias otorgadas por 
la Carta al Presidente de la República, quien de acuerdo 
a los mandatos superiores es el único con la facultad de 
dirigir las relaciones internacionales.

la Ley 1421 del 2010 que es el Gobierno el que está fa-
cultado para dirigir los diálogos de paz y en ese sentido 
no solo es conveniente, sino necesario que la facultad 
del Congreso en materia de enmiendas este limitado para 

también se estarían invalidando competencias que noso-

políticamente los acuerdos de paz.
Y esta discusión ya se dio en la Corte Constitucional 

también frente al plan de desarrollo. Como ustedes saben 
el plan de desarrollo involucra de manera muy parecida 
dos cuestiones, uno que se debe aprobar en un término 
máximo de tres meses, pero segundo también las en-
miendas están absolutamente limitadas y se discutió en 
la Corte Constitucional, si esto limitaba o no el principio 
democrático.

Y la Corte Constitucional estableció que no se viola-
ba el principio democrático y dice: 

Que es un tipo especial de ley en el cual en desarro-
llo del principio democrático atribuido al Legislador y la 
Corte lo reconoce este principio, sin duda se encuentra 

-
mocrático, pero la Corte agrega. La anterior constatación 
no supone en forma alguna un obstáculo a la realización 

contrario tal como lo enseña, la señalada importancia de 
-

plimiento de tales propósitos depende de una coordinada 
y enfocada acción de la organización estatal en la econo-

-
dición ineludible.

-
titucional, encontró que el principio democrático no se 
violaba con un procedimiento de Frastrac o con una limi-
tación a las enmiendas, dada la importancia de tramitar y 

la organización estatal de la economía.
Sí eso fue así, frente a un tema de organización estatal 

-

en la sociedad y en ese sentido la importancia que tiene, 

Constitución.

completamente con la intervención de la inconstituyente 
en un sentido y es que en estos temas, todos los debates 
técnicos, todos los debates jurídicos deben facilitar y no 
obstaculizar la construcción de la paz estable y duradera. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Óscar Jesús Gómez Córdoba, Viva la Ciudadanía:

Gracias. Muy buenos días señor Secretario y miem-
bros de la Mesa de la Comisión Primera y al Ministro 
Cristo.

Bueno quisiera mencionar que no vengo de la Uni-
versidad de la Sabana, soy miembro de la Corporación 
Viva la Ciudadanía.

Mi intervención alrededor de este proyecto de acto 
legislativo va a girar en un solo sentido que es un princi-
pio, una preocupación y una legitimidad y que tiene que 
ver con, cómo facilitar la participación de la ciudadanía 
en esta serie de debates.

¿Desde dónde viene esta preocupación o este prin-
cipio?

nosotros teníamos era si la negociación en la Habana 
continuaba o no continuaba. Con lo que sucedió el día 

-
gra transformar imaginarios, la preocupación ya no es si 

para implementar la paz y no es una preocupación como 

-
ca crear nuevas formas de convivencia social, crear una 

acto legislativo, nosotros también consideramos que está 
ayudando allanar ese camino.

-
cionado, lo más importante, lo más difícil y lo más com-



Página 8 Viernes, 16 de octubre de 2015 G  825

plejo en todos los procesos de paz es la implementación, 
-

generar la estabilidad, el proceso duradero de paz.
Entonces en este sentido no es un asunto menor, las 

transformaciones que se van a ir generando son trans-
formaciones que afectan los últimos cincuenta años en 
Colombia.

vivir, pensar y relacionarnos en medio de una construc-
ción de paz?

son claves para la participación de la ciudadanía en todo 
este proceso. El proyecto de acto legislativo basa sobre 

-
dos, entonces por eso viene la iniciativa por parte del 
Gobierno para la presentación de todas las propuestas.

-
res panelistas, no sabemos cómo se va a refrendar, no 

-
-

dad, gran parte de la sociedad desconoce los acuerdos, 
no está informada sobre cuáles son esos acuerdos.

otros sectores incertidumbre, en otros sectores indife-
rencia, que los enemigos de este proceso de negociación 
están utilizando para generar miedo, para generar des-

Este proyecto de acto legislativo entra en ese escena-

a la sociedad, en su gran mayoría, no conoce que se va 

tantos estos procesos normativo como todo lo que tiene 
que ver con el proceso de negociación y los acuerdos, a 
la necesidad de tener estrategias de información, estra-
tegias de pedagogía de los acuerdos que le permita a la 
población en su conjunto conocerlos y ya sobre la base 
de ese conocimiento, de estar informados, el proceso de 
refrendación.

-

-

-
parados, no para que suceda eso, sino para evitar que 
suceda eso.

Lo segundo. Este proyecto de acto legislativo creará 
varias cosas, unas reformas constitucionales, una norma-

paz. En todo ese proceso y como lo decía la compañera 
de la Universidad de la Sabana, no queremos que se limi-
te solamente a la discusión normativa, porque la discu-
sión normativa es un lenguaje que no llega a la sociedad 
en su conjunto.

todos los trámites acá, se conviertan también en peda-

se informe y que pueda participar, la necesidad de estas 

para que la sociedad esté informada.

simbólico de ayer, el apretón de manos entre el Presi-
dente y el Jefe del Secretariado de las Farc, detrás de eso 

todo este proceso es toda la pedagogía, la cultura y la 
educación de paz dirigida a la sociedad.

Esto es lo que dará legitimidad a todo este proceso, 
arraigo popular y que sea la ciudadanía la que este par-
ticipando activamente y que se sienta participando del 

-

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al doctor 
Juan Fernando Cristo Bustos, Ministro del Interior:

-
nadores y asistentes a esta Audiencia, Senador Hernán 
Andrade, Ponente de la iniciativa que nos acompaña en 

Señor Presidente, permítame en primer lugar cele-
brar la celeridad y el compromiso de la Mesa Directiva 
de la Comisión Primera de Senado, para convocar esta 
Audiencia Pública, frente a un tema que es de la mayor 
trascendencia para el país como este acto legislativo para 
la Paz y esperamos que después de esta Audiencia ya la 
semana entrante podamos comenzar aquí en la Comisión 
Primera del Senado la discusión y la votación de esta ini-

mencionado, lo que busca fundamentalmente es asegurar 
-

ción de los acuerdos a los que eventualmente se llegue 
en La Habana. 

Pero yo quisiera, señor Presidente, en este recinto, la-
mento que no estén Congresistas voceros de la oposición 

-
mente sobre el proyecto de acto legislativo, sino también 
sobre el acuerdo revelado el día de ayer en La Haba-
na, frente al tema de la justicia transicional y de alguna 
manera responder algunas de las inquietudes, algunas de 
las críticas y cuestionamientos que desde el Gobierno 

a anuncios tan importantes como los que se presentaron 
desde Cuba. 

En primer lugar señor Presidente, yo quisiera señalar, 
-

vinientes. 
-

posibilidad de abrir un proceso de paz, no de la posibili-
dad de discutir una agenda de paz con las Farc, no de la 

-
ciación, sino ya discutiendo cómo vamos a implementar 
los acuerdos de paz en La Habana. 

Tal vez en medio del fragor del debate la gente no 
-

dad colombiana, una sociedad que estaba acostumbrada 

-

o estamos discutiendo sobre cuáles deben ser los meca-
nismos para asegurar el cumplimiento de los acuerdos 
de La Habana, cuáles deben ser los mecanismos para 

acuerdos, no se implementan inmediatamente, y fracasa 
entonces la posibilidad de una paz sostenible y duradera 
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y con mayor profundidad a partir de la noticia del día de 
ayer. 

Yo creo que esa es una muy buena noticia para el 
país, para la inmensa mayoría de los colombianos. 

En segundo lugar, señor Presidente. No deja de cau-
sar tristeza, desconcierto por utilizar dos términos di-

día de ayer, de un acuerdo en torno al punto esencial, al 

para avanzar en la paz, como el de la aplicación de la 

voces que insisten en cuestionar, en criticar, en descali-

paz en Colombia. 
Llega uno a la conclusión, señor Presidente y asisten-

servido, ni siquiera la cadena perpetua para los integran-
-

como el que el día de ayer, le da a uno la impresión de 
que los contradictores y los críticos del proceso se que-

-
nándose la paz de Colombia con impunidad. 

Duraron tres años pensando con el deseo que el Go-
bierno con tal de avanzar en cualquier gobierno con las 

-

o veinte líneas garantizando impunidad, no solamente a 
los integrantes de las Farc, sino a los no combatientes y 

Y como lo que salió ayer fue un acuerdo serio, un 
acuerdo que cumple con los estándares internacionales, 

presentes en ninguno de los acuerdos de paz anteriores, 

desconcertados y entonces acuden a un montón de argu-
mentos falaces que no tienen sustento en la realidad para 

Este acuerdo de paz, será incluso modelo a nivel in-
-

nal en materia de reconocimiento, reparación y atención 

-

de las víctimas en este país, si es este gobierno y en esta 
comisión señor Presidente y en este Congreso, cuando 

y Restitución de Tierras que es el antecedente de estos 

Habana. 
Porque lo que es claro y permítame recordarlo, es que 

el acuerdo de justicia transicional ayer, no se puede mi-
rar de manera aislada, el acuerdo de justicia transicional 

agenda de La Habana. 
Y a veces pareciera olvidárseles que en ese acuerdo 

de la creación de una comisión de la verdad. Y en mate-
ria de reparación al compromiso de la gente de las Farc 
de reparar a las víctimas y a la garantía de no repetición. 

víctimas simplemente a cuántos años se pagan de cárcel 

o cómo se cumple una condena privativa, restrictiva de 
-

antes de la negociación de La Habana. 
Es que la posibilidad que tuvo el Gobierno nacional y 

los negociadores en La Habana de exigirle a las Farc que 
se incluyera el punto cuatro de las víctimas en la agenda, 

-
mas, esa posibilidad la vio el Estado Colombiano gracias 
a la decisión unilateral del Gobierno del Presidente San-
tos, de su liderazgo de sacar adelante la Ley de Víctimas 
y Restitución de Tierras, eso fue lo que le dio la fortaleza 
ética y política al Gobierno nacional para sentarse en La 
Habana y poder decirle a los señores de las Farc, aquí no 

-
lombia. De una paz legítima, ética y políticamente sino 

Y este es el primer y único proceso de paz en Colom-
-

mas, luego este gobierno no acepta que nada ni nadie, ni 
aquí ni en el mundo entero vengan a darle lecciones de 

fue el Presidente Santos el que trajo a este Congreso la 
-

las Farc, ni con ningún grupo armado al margen de la 

-

-

acá, gracias a Dios, porque eso da muestras del avance 
de esta sociedad, con una sociedad moderna, civilizada, 

-

dentro del proceso de paz. Eso nunca sucedía aquí en 
las discusiones, ni en las negociaciones de la década de 
los noventa con los grupos de extrema izquierda, ni en 
las negociaciones de los años, del comienzo del 2000 en 
las negociaciones con los grupos de alientos de extrema 

Bueno. Yo quisiera señor Presidente, invitar de la 
manera más franca, de la manera más sincera como co-
lombiano, a quienes parece que estuvieran bravos con 
la noticia de ayer, los ve uno bravos, los ve uno de mal 
genio, por las buenas noticias para la paz de Colombia, 

-
ramos un diálogo entre gobierno y oposición para mirar 
no cómo retrocedemos a cincuenta años de violencia en 

nunca de alcanzar la paz, damos los pasos necesarios y 

Por Dios, yo no sé qué es lo que quieren, que siga-

una oportunidad única e irrepetible y el Gobierno nueva-

la paz para todos los colombianos, a que no se adopten 
actitudes mezquinas frente a la posibilidad de alcanzar la 
paz, a que pensemos no solamente en las víctimas actua-
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Audiencia, veía la cara de los asistentes a esta Audiencia. 

del 91. El Ministro más joven y los otros asistentes son 
creo que jóvenes que estoy viendo aquí, caras que no 
pasan de treinta o treinta y cinco años. 

país. Yo soy de una ciudad, Cúcuta, o mentiras, yo sí viví 
años de paz, porque Cúcuta es una ciudad muy tranquila 
cuando yo crecí y salía a las calles a jugar béisbol, por-

Hasta que llegó la maldición de la violencia a comienzos 

Primero con el ELN, después con las Farc y después 
con los paramilitares y empezamos ese círculo de la vio-
lencia y viví el momento más doloroso de mi vida ya 
siendo mayor con el asesinato de mi padre, por parte del 
ELN en el año 1997. 

Y yo cuando veo estas caras de estos jóvenes, para no 

y que están creciendo. Mi niño de catorce años, uno pien-
-

cional que está viviendo el país, no la podemos desapro-

que se reintegró a la civilidad y que está apostándole a la 
democracia; que la vida nos da una oportunidad de evitar 
que todos estos niños, todos estos jóvenes, incluso esto 

-
les, no tengan que vivir en el país que nos tocó vivir a 
nosotros, que tengan la posibilidad de vivir en un país 
distinto, en un país distinto, en un país normal, en un 
país sin violencia, porque la violencia gústenos o no, nos 
sigue afectando como Nación y como sociedad. 

Y yo creo que aquellos contradictores feroces e injus-

Yo ayer pensé, cuando estaba presentando la noticia 
de los acuerdos y viéndola por televisión, que ese mo-
mento yo creo que una inmensa mayoría de los colom-

-
mar la paz en Colombia. 

ver víctimas caer día a día, siete millones y medio de 

esa gente de imaginarse este país sin violencia y este país 
en paz. 

ciudadanos de a pie, independientemente de las con-
sideraciones políticas, ideológicas, si son amigos o no 
amigos del Gobierno del Presidente Santos, comienza, 

sueño y la posibilidad de esa paz y a que se puedan ima-
ginar este país en paz. 

en La Habana, cumple con todos los estándares interna-
cionales en la materia. 

Es el máximo de justicia posible al que se puede lle-
gar en cualquier sociedad, para garantizar la paz, es un 

materia de verdad, en materia de justicia, en materia de 
reparación y con las garantías de no repetición. 

-
tido delitos atroces, genocidio, crímenes de guerra, que 
yo creo que es lo que estaban pidiendo todos los colom-
bianos, esa paz sin impunidad. A quién se va a indultar 
y a quién se va a amnistiar, en una ley que tendrá que 

delito de rebelión, a quienes en ejercicio de ese delito 

sostener el delito de rebelión que esa conexidad se tendrá 

Pero nunca verán ustedes un criminal de guerra o al-

-
nistiado por el Estado Colombiano. Será investigado, 
será juzgado, será sancionado en esta jurisdicción espe-
cial de paz y será condenado a una pena privativa de la 
libertad o a una pena restrictiva de la libertad según el 
caso como lo señalan los acuerdos llegados, a los que se 
llegó ayer en La Habana. 

-

de la ley Colombiana. Ese es un avance sustancial en la 
posibilidad de la paz en este país. 

Y es un avance que nadie en su sano juicio puede 

porque pareciera que les gustara vivir en medio del con-

referencias con respecto a este Acto Legislativo y a esta 

momento que viven las relaciones de Colombia con Ve-
nezuela, las difíciles circunstancias que vive la demo-
cracia colombiana, la democracia venezolana, perdón, 

esfuerzos del Gobierno y del Congreso para asegurar el 
cumplimiento de los acuerdos de La Habana. 

un acto legislativo sometido a consideración de un Con-
greso Plural para buscar que se establezcan unos proce-
dimientos especiales para asegurar el cumplimiento de 
los acuerdos de La Habana. 

Un procedimiento especial legislativo al interior del 
Congreso, con la composición de los Congresistas, abre-
viando los términos y abreviando los debates y limitando 
si la capacidad que tiene el Congreso de la República 

-
-

ciones a la iniciativa exclusiva que tendrá el gobierno 
en esta materia, pero claro, como no se va a limitar esa 
facultad, lo digo con toda consideración y respeto al 

nosotros tenemos que tener desde el Estado y desde el 
Gobierno la facultad y la capacidad de asegurarle a la so-
ciedad colombiana y la contraparte que se van a cumplir 
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Estamos viviendo unas circunstancias excepcionales. 
Y yo quiero invitar aquí a los intervinientes en esta Au-

-
nos que no analicemos este proyecto de acto legislativo 
como si lo estuviéramos planteando para una circunstan-
cia normal, como si estuviéramos planteando, reforman-
do el artículo 28 de la Constitución Nacional o un artí-
culo sobre libertades económicas de la Constitución, no. 

Estamos reformando la Constitución para asumir una 
-

cedido aquí y en todas las partes del mundo, si lo vamos 
a analizar a la luz de unas circunstancias ordinarias, en-

grandes falencias y grandes limitaciones. 
Pero esto es una circunstancia excepcional, yo quiero 

procedimientos excepcionales, porque si no somos capa-
ces a partir del 23 de marzo del año entrante, en un plazo 
de un año, de implementar todas las medidas que se re-
quieren para viabilizar la paz en Colombia, para cumplir 
los acuerdos y para implementar las políticas del pos-

-
do, todas las circunstancias internacionales demuestran 

cumplir con los acuerdos. 

dicen y nos señalan que es que estamos ensillando antes 
de traer las bestias, yo les respondería: qué tal que nos 

de los acuerdos, entonces dentro de seis meses nos dirían 
Gobierno Improvisador, Gobierno que no previno lo que 

No. Aquí estamos trabajando, preparándonos y alis-
tándonos para la implementación de los acuerdos de La 

seriedad. 
Pero además les voy a dar un solo argumento que aquí 

al Gobierno nacional, algunos sectores de la oposición, 

Constitución. Yo me pregunto. ¿Alguno de los procesos 
anteriores en Colombia, Fabio, tuvo refrendación ciuda-
dana?, algún Presidente tuvo el talante democrático de 
decirle a sus compatriotas o en los años 90 o en el proce-
so con los Paras en el año 2000 ¿esto que vamos a acor-
dar tiene que ser votado por los colombianos?, ¿Cómo 

Y este Presidente, sin ninguna obligación legal ni 
Constitucional, porque tiene todas las facultades que 

a la paz y el deber de la paz del pueblo colombiano y del 
Gobierno. 

Esta Presidente, tomó la decisión de someterse al es-
crutinio de los ciudadanos, unos acuerdos muy comple-
jos y muy difíciles. Y esa decisión se mantiene, pero no 
solamente se mantiene, imagínense, en este acto legisla-
tivo como bien lo señalaba el representante de la MOE, 
Constitucionalizamos la obligación de acudir al Cons-

supremos. Cuando se está señalando en el acto legislati-

vo que no se podrá acudir ni al procedimiento especial 
legislativo, ni a las facultades extraordinarias, si antes no 

La Habana, Por el amor de Dios, qué más quieren. Ya lo 

las urnas a favor o en contra de los acuerdos. 
-

nismo?, pues están evaluando los que están actualmente 

Gobierno ve con simpatía, que introduciéndole observa-

mecanismo que permita que los colombianos participen 
-

ra del voto obligatorio que no le gusta al Gobierno, que 

otras decisiones que nos faciliten acudir a las urnas y este 

que sería votado antes por los colombianos, antes de que 
comience a entrar en vigencia y antes de que comiencen 
a aplicarse las medidas que se tienen que aplicar para la 
implementación de los acuerdos a los que se llegue en 
La Habana, qué mecanismo más democrático se puede 
conseguir, qué mayor participación ciudadana. 

Finalmente cuando venga aquí al Congreso la de-
cisión de crear ese Tribunal Internacional, de crear las 
normas de justicia transicional, de tomar las medidas en 
materia de participación en política, pues cuando venga 
esa discusión acá al Congreso, a la Comisión Legislativa 
Especial, a las Plenarias, pues ya vendrá totalmente le-
gitimada por la participación en las urnas de los colom-
bianos y el Congreso de la República, entonces tendrá 
la posibilidad de refrendar, después de la refrendación 
ciudadana, esos acuerdos y tomar decisiones puntuales 
que permitan la implementación de los acuerdos o en el 

-

para reestructurar entidades, para tomar decisiones ad-
ministrativas, legales y yo me pregunto, ¿esas facultades 
siempre se entregaban por ley? 

límite de noventa días en el tiempo, pero además como 
si fuera poco, qué facultades extraordinarias van a ser 

Colombia con la votación previa de los colombianos, 
diciéndole al Presidente, votamos a favor de estos acuer-
dos para que usted ejerza las facultades extraordinarias 
y poder implementar los acuerdos, pero además como 

prevé el control automático y previo a las Reformas 
Constitucionales, a los Actos Legislativos que expida el 
Congreso de la República. 

Aquí estamos señalando que las normas constitu-
cionales que expida el Congreso después de votados 
los acuerdos por los colombianos para implementar los 
acuerdos, esas normas constitucionales para que entren 
en vigencia, tienen que ir como en el mecanismo de las 
leyes estatutarias a revisión previa de la Corte Constitu-
cional. 

Sea control previo ciudadano, control posterior del 



Página 12 Viernes, 16 de octubre de 2015 G  825

-
cional, yo no sé ya más, qué es lo que quieren, porqué se 
ponen tan bravos, porqué no les gusta nada de lo que se 

a la sensatez, a la cordura, a pensar en millones de com-
patriotas, en millones de niños y de jóvenes que pueden 

-
za de alcanzar la paz, pongámosle fe, pongámosle opti-
mismo a esta posibilidad que tenemos a la mano. 

-

-
mente claro, lo reitero, ni amnistías, ni indultos, para crí-

genocidio. 
Que quede absolutamente claro y lo reitero, ni pro-

cedimiento especial de paz, ni facultades extraordinarias 

acuerdos de paz, que quede absolutamente claro tam-
bién, si los señores de las Farc, no contribuyen, oigan 

procesos anteriores, el texto dice, verdad plena, si los se-

con reparación y con las garantías de no repetición a las 
-

dan a esta justicia especial de paz, a los mecanismos de 

cumplir con esas condiciones y obviamente solo cuando 

de desarme, que como se dijo ayer, tendrá que comenzar 

también comiencen las Farc como lo esperamos la in-
mensa mayoría de los colombianos, a dejarse de ver ellos 
mismos  como los grupos violentos, como los grupos en 

-
lor, tanta sangre, tantas víctimas a este país y comiencen 
a construir su proyecto político, su proyecto de partido 
político para que acabemos de una vez por todas en este 

-

tanto daño a la democracia de este país. 
-

ricos para el país, de un cambio fundamental en la demo-
cracia de este país, en que normalicemos la democracia, 
nos acostumbramos tanto a la anormalidad, que en estos 
días aquí con la doctora Alejandra Barrios estábamos 

amenaza de grupos armados en trescientos cincuenta 
municipios como en el 2011, sino en doscientos sesen-

funcionarios como una gran noticia y un avance de la 
democracia en este país, no. 

-
nes libres, tranquilas, sin la coaxión de ningún grupo 
violento armado con transparencia en los más de mil 
cien municipios de Colombia no que tengamos todavía 
el 25% de los municipios del país en esta circunstancia. 

De eso se trata la discusión que abordaremos la se-
mana entrante aquí en esta comisión señor Presidente, ni 
más ni menos, yo creo que esta Comisión Primera tendrá 

-
tundencia y con toda sensatez a la posibilidad de ponerle 

Esta Comisión Primera fue el baluarte fundamental 
de la aprobación de la Ley de Víctimas y tierras. Tam-
bién por iniciativa parlamentaria de la aprobación del 
marco jurídico para la paz que por ejemplo empezó a 
plantear los criterios de selección y priorización para 
todo este tema de la aplicación de los mecanismos de 
justicia transicional que son recogidos en los acuerdos 

Esta Comisión Primera y este Congreso de la Repú-
blica, durante todo el mandato del Presidente Santos, se 

país y yo estoy seguro que esta Comisión Primera y este 
Congreso de la República en general no serán inferiores 
a los desafíos y a los retos que tendrá durante estos me-
ses siguientes para la aprobación de estos instrumentos, 

-

allí construir una paz sólida, sostenible, permanente para 
la Colombia del futuro. 

la paz de Colombia pasará necesariamente por este Con-
greso de la República, por las decisiones que tome este 
Congreso, que estamos seguros ayer acompañaron al jefe 
del Estado los copresidentes de las comisiones de paz, el 
Presidente del Senado y la Cámara, y uno puede ver en 
esos Congresistas de todos los partidos políticos en el 
país, puede ver el interés, el compromiso, el entusiasmo 
que le genera al Congreso de la República la posibilidad 
de alcanzar la paz en Colombia. 

Y necesitamos lo dijo aquí alguna de las intervinien-

asegurar aquí apunte, agilidad, efectividad, integralidad 

Congreso. 

Eso es lo mínimo, esos son los elementos indispensa-
bles, esenciales para garantizar que este esfuerzo de paz 
no se quede en el camino. No nos podemos dar el lujo de 

en liderazgo del Presidente Santos, el compromiso del 
Congreso durante todos estos años para alcanzar la paz, 

instrumentos necesarios para asegurar que funcione este 
esfuerzo en el que están implicados la inmensa mayoría 
de los colombianos. 

-
vocatoria de esta audiencia, le agradezco el espacio, la 
posibilidad de esta intervención a nombre del Gobierno 

-

-
mos venido perfeccionando y mejorando en el ejercicio 
de la guerra. 

La inmensa mayoría de los colombianos no quiere 

le preguntaría a los críticos de este proceso, a quienes 
ningún paso, ninguna decisión les sirve, qué es lo que 
le plantean a los colombianos, cuál es la alternativa, si 

avanzado en la senda adecuada. 
-

llones de víctimas más, a ver si dentro de diez o quince 
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años volvemos a vernos en este, bueno, nosotros no vol-
vemos a vernos, ya estaremos de pronto algunos de estos 
jóvenes sentados en las curules, volvemos a vernos para 
estar discutiendo exactamente en los mismos términos lo 

dijo, cese unilateral del juego y justicia transicional son 
los dos requisitos, los dos elementos claves después de 

cese unilateral y sí se logró avanzar en justicia. 
-

día avanzar en justicia o que no se podía avanzar o que 

la paz. 
-
-

ticas, una negociación que garantiza paz sin impunidad, 
una negociación que cumple con los estándares interna-
cionales en la materia y una negociación que garantiza 

la no repetición de las víctimas y una negociación que 

colombianos y una negociación que por primera vez en 
-

cusiones de esta agenda y de este acuerdo de paz, solo 
con las víctimas podremos desatar ese círculo vicioso de 

pueblos de Colombia. 
En donde tendremos que asegurarnos eso sí, que 

cuando llegue la reinserción de las Farc, de los integran-
tes de las Farc a esas zonas, esos integrantes de las Farc 

-
tes que ellos las víctimas en esas zonas van a tener que 

-
do colombiano para desatar ese círculo de violencia y 

cincuenta años. 

-
-

raciones sin antes leerse cuidadosamente el comunicado 

en su totalidad. Pero yo aquí leía declaraciones y leía 
intervenciones en donde nos decían por ejemplo que es-

los terroristas de las Farc. 
-

que las Farc renuncien a las armas y se reincorpora a la 
sociedad civil. 

-
sidente Santos, si limitáramos las decisiones que se van 
a tomar aquí solamente a las Farc, tenemos que ser capa-
ces de construir un sistema de verdad, de justicia, de re-
paración, de no repetición para todos quienes de alguna u 

Una de las grandes falencias del proceso de paz ante-
rior con los paramilitares que también tuvo virtudes que 

integrantes de las autodefensas. 
Y no se tuvo en cuenta su momento a los agentes del 

grupos paramilitares, ni a los no combatientes desde el 

a ello. 
Aquí se construye un sistema de justicia para todos, 

para que de una vez por todas cerremos ese capítulo de 
-

dando pendientes anteriormente. 
Y no por eso estamos igualando a unos con otros, 

tendrán que tomarse decisiones distintas, con parámetros 
distintos, pero dentro de un mismo capítulo que es el cie-

Señor Presidente, estaremos listos desde el Gobierno 
nacional para explicar una y otra vez no solamente los 
acuerdos de La Habana, sino también lo que busca el 
propósito de este Acto Legislativo, que estamos seguros 
cuando se conozca bien, cuando se entienda bien, recibi-
rá el respaldo mayoritario de la inmensa mayoría de los 
partidos políticos y de las bancadas en este Congreso. 

No puedo aunque no veo los Senadores de la Bancada de 
Cambio Radical, no puedo dejar de venir a esta Comi-
sión Primera del Senado, sino de alguna manera ofrecer 
excusas al Partido Cambio Radical, porque en medio de 

la presencia de los partidos políticos en La Habana, se 
tomó el criterio de invitar, acompañar al Gobierno nacio-
nal a los Co -  Presidentes de las Comisiones de Paz de 
Senado y Cámara y no se tuvo el cuidado  por parte del 
funcionario, del Gobierno nacional, encargados de esas 

alguna vocería o representación de Cambio Radical en 
-

ces lamentablemente un partido como Cambio Radical 
-

ñando al Presidente Santos, al Gobierno en su propósito 

de ayer, simplemente por esa circunstancia y por nada 
más. 

Yo estoy seguro que la semana entrante podemos 
comenzar a discutir aquí con todas las bancadas, este 
Proyecto de Acto Legislativo y que este Congreso siga 

-

La Presidencia interviene para un punto de orden:
Muy bien señor Ministro, a quienes se inscribieron 

para esta Audiencia, nuestros agradecimientos a los se-

-

de estas sesiones. 
www.comi-

sionprimerasenado.com, allí lo pueden seguir todos es-
tos debates. 

Igualmente a quienes quieran expresar alguna inquie-
-

rreo comisionprimera@gmail.com 

gracias. Muy amables. 

De conformidad con la ley 5ª de 1992, se publican los 
documentos radicados en la Secretaría de la Comisión 

 Senado de la República  y se en-
vía copia a los ponentes.

Las ponencias radicadas son las siguientes:
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Siendo las 11:56 a. m., la Presidencia da por terminada la Audiencia Pública. 

El Presidente, 

Honorable Senador,             Manuel Enrique Rosero.

El Vicepresidente, 

Honorable Senador,

El Secretario General,       Guillermo León Giraldo Gil.

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2015


